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困局
职业化不够基础很薄弱

关于目前外界关注的如何振兴三大球的问题，著
名体育社会学专家、 北京社科院体育文化研究中心主
任金汕昨日接受记者采访时表示， 要想在短时间内让
三大球有质的飞跃，显然是很难的。

金汕认为，当今三大球所面临的问题，主要有两个
方面：一是职业化不够、一是基础薄弱，“三大球尤其足
球、篮球在世界范围内的职业化，是一切三大球强国不
能绕开的。中国三大球每况愈下，那是我们并没有按照
真正职业化的路子走，其中弊端太多，仅以足球为例，

十多年任假球、黑哨、赌球泛滥，到前年才真正整治，暴
露出我们的体制与职业化有尚未逾越的鸿沟。 我们自
己没有按职业化的规律办事， 不能说职业化是阻碍三
大球发展的祸首。 ”

与此同时，成都体育学院教授、北京体育大学博士
生导师郝勤也提出了和金汕类似的观点， 郝勤对记者
表示，“从职业化角度来说， 它们根本不能称之为职业
联赛。比如足球的主要负责部门是中国足协，而中国足
协里的主要工作人员， 其实就是国家体育总局直属事
业单位足球运动管理中心的行政人员。 以行政手段做
主，确实启动起来比较快，但后劲不足。 ”

职业化没搞好，而举国体制又几乎抛弃了三大球，

这又导致三大球基础的日渐薄弱，“全国几乎所有的体
育主管部门将三大球等集体项推给俱乐部， 而各俱乐
部没有义务为举国体制培养人才， 他们热衷于买已经
成材的球员，还培养什么后备人才，自己还不知道哪一
天撤资呢。 ”

� 阻碍
管办难分离体教难结合

在金汕看来，要解决如今中国三大球面临的问题，

关键要实现两点：首先是管办分离，市场的事情完全交
给市场去办；其次是体教结合。不过，说到这里时，金汕
说他自己都知道这两点在目前是难以完全实现的。

金汕告诉记者：“在体育范围内， 行政单位并不愿
意放弃自己的权利和利益， 足球已经是中国职业化开
展得最好的运动项目了，但管办分离说了那么久，到现
在也没有个结果， 更别说排球这些自己都不敢承认职
业化的项目了。 ”至于体教结合，本来三大球的运动人
口提高，校园是最重要的土壤，美国、德国等国家的校
园体育都是值得我们学习的， 他们的体教结合使校园
成为三大球人才的基础。不过金汕认为，在中国的应试
教育之下，社会对体育根本无暇顾及。 此外，由于体育
项目基本上都具有一定的对抗性， 由之产生的安全后
果，是大多数学校所不愿意承担的，再加上目前并没有
针对学校运动伤害的成熟保险制度， 学校更不愿意去
冒这个险。

相对于金汕的悲观，郝勤提出了一些长远的办法，

其中最主要的一点就是金汕所提的管办分离，“以行政
化为主的管理一定要有所改变。 不是说完全就放手不
管，那也是不行的，还是需要行政部门协助提供保障和
公共安全资源，但主要运作还是应该交给社会。 ”郝勤
说，目前最简单的办法，就是与国际接轨，看别人是怎
么做的，补己所缺！

（据《成都商报》）

女排选材陷入高大化误区

名帅
:

没炮弹等于一堆废铁
� �

第九届亚洲少年女排赛昨天在四
川省双流县落幕， 中国队在决赛中以
1∶3

负于日本队屈居亚军，日本队连续
第四次在女排亚少赛上夺冠。

从运动员的报名信息看， 中国队
队员的平均身高超过日本、韩国、泰国
等国球员十几厘米。 亚少赛参赛队员
年龄在

18

岁以下，中国队身高
190cm

以上的少年选手已不在少数。 近些年
来，中国女排选材的“高大化”倾向已
经日益明显地从成人队伍向后备队伍
蔓延， 身材高大的运动员给中国女排
增加了网上高度， 却没有提升中国女
排的综合能力。 著名排球教练陈刚今
天以“大炮没有炮弹等于一堆废铁”的
比喻， 表达了他对中国女排后备力量
片面追求“高大化”的担忧。

国家队用人倾向无疑影响着地方
队的选材标准，自“陈忠和时代”以来，

中国女排的“高大”风越刮越烈。 据陈
刚透露， 中国少年女排的平均身高已
经超过了中国青年女排， 这种情况在
国外也很罕见。

近几年一直执教青少年排球队的
著名排球教练林榆廷对国内排坛的
“追高”风气也有明显感受，他曾向记
者表示，目前在各省市后备队中，小球
员的身材远高于过去。 林榆廷为此感
到欣喜， 但同时他的忧虑也在加重：

“如果仅把排球后备人才培养的着眼
点放在运动员的身高上， 那肯定是走
进误区了， 一支排球队光有高个儿运
动员显然是不行的。 ”

各年龄段的中国女排队伍， 球员
身材越来越高， 但近些年不仅没有获
得预期中的世界大赛好成绩， 反而连

亚洲霸主地位都丢掉了。相比之下，运
动员身高明显不及中国女排的亚洲对
手日本、韩国、泰国等球队却一次次让
中国女排吃到苦头。 高个儿运动员在
敏捷性、 速度以及防守等方面肯定不
如小个子队员。陈刚表示，一支好的排
球队应当是高矮运动员搭配使用。

除了片面“追高”，中国女排的后
备人才培养模式也有缺陷。 中国女排
的后备队伍主要是各省市的二三线
队， 这些球队常年处在封闭训练状态
下，队员即使是苦练基本功，比赛经验
也非常欠缺。 而日本、韩国、泰国的青
少年女排队伍散布在学校里， 学校之
间的比赛密度很高。队伍之间、运动员
之间通过比赛相互促进和提高， 已经
形成了良性的后备人才培养模式。 无
论是比赛的意识或是对排球的理解，

中国运动员很难通过训练得到提高。

（据《中国青年报》）

振兴三大球

短期内无解
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伦敦奥运会上， 中国三大球的不佳表现令国人遗
憾。作为中国体育最高管理机构，国家体育总局上周专
门召开会议，要求三大球必须在

2016

年里约奥运会上
出成绩。但总局言犹在耳，昨日就传出国内最高水平的
女篮联赛

WCBA

本赛季球衣赞助没着落，各队要自己
花钱买队服的消息，令总局的严令一时显得十分尴尬。

这就像著名体育社会学专家、 北京社科院体育文化研
究中心主任金汕昨日接受记者采访时说的那样：“振兴
三大球？ 短期内实在无解！ ”

军衔一年间连升
4

级
林丹目前级别为中校
近来的林丹可谓喜事颇多，

和女友谢杏芳完成婚礼， 现在又
获得硕士学位。

10

月
17

日下午，

福建省泉州市， 林丹参加华侨大
学奥运健儿表彰大会暨硕士学位
授予仪式， 成为国家羽毛球队唯
一具有硕士学位的运动员。同时，

林丹向华侨大学赠送伦敦奥运会
比赛战袍。

去年的苏迪曼杯后， 林丹的
军衔连升

3

级， 从少尉晋升为少
校， 而伦敦卫冕金牌后我们在林
丹的婚礼上再次看到“超级丹”穿
军装的英姿， 此时林丹的军衔又
有变动， 据悉林丹在南京军区官
职不低， 目前是南京军区体工大
队副大队长，级别为中校。

（长商）

李宗伟黄妙珠
最新婚纱照曝光

大马羽球一哥李宗伟与黄
妙珠的最新一张结婚照以及请
帖

20

日曝光， 这组照片是李宗
伟粉丝俱乐部通过微博最新曝
光。

李宗伟与黄妙珠婚期定在
了

11

月
10

日，上周末两人在马
来西亚雪邦黄金海岸的海滩上
进行了婚礼彩排并且花了三个
多小时拍照。

按李宗伟设想，他计划了一
场盛大的为期两天的婚礼。

11

月
9

日的婚礼座上宾将是马来西亚
各界尊贵显要，正式婚礼则放在
10

日， 只有亲朋好友参加。 “

11

月
13

日
~18

日是中国公开赛，离
我的婚期太近了，我都不确定是
不是会去参赛。 ”

(

新体
)

菲尔普斯当选
美杂志“最健康男人
已经宣布退役的菲鱼从来

没有被遗忘，美国《男士健康》杂
志展开的“最健康男人”评选，菲
尔普斯击败李小龙、 查尔斯·阿
特拉斯和施瓦辛格成功当选。

菲尔普斯当选的理由是创
造了完美的身体，他凭借此夺得
了

18

枚奥运金牌， 成为百年奥
运史上的传奇。

(

新体
)


